

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado.

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## El espejo.

Nada más lejos de nuestro ánimo que mezclarnos en las contiendas políticas, pues ni entendemos ni queremos entender en ellas sino en cuanto afectar pueda a la Religión Católica Apostólica Romana, cuyos derechos, privilegios é intangibilidad defenderemos siempre con todos nuestros entusiasmos desde estas columnas, como cristianos, como españoles y como hombres que miran en la Religión Católica la augusta aureola de la historia patria, el fundamento de la existencia presente de nuestra Nación y la esperanza de su porvenir. Pero si huimos de las luchas y controversias políticas, no debemos olvidar que somos españoles y nos creemos en el deber de dar la voz de alarma cuando consideremos que, como ahora, algún peligro amenaza a España, para que quien quiera oír oiga, y entienda quien quiera entender.

Los recientes sucesos de Portugal son un espejo en que España debe mirarse, aprendiendo á preservarse de los espantosos peligros que nos amenazan. Léase la prensa diaria, léanse las crónicas y telegramas en que los redactores y corresponsales dan cuenta del estado de anarquía y desmoralización de la nación vecina: los atropellos que cometen las turbas al grito de ¡viva la libertad!, son inauditos; se persigue con ensañamiento salvaje á las personas honradas; se asaltan y saquean vandálicamente los conventos; se allanan las moradas de los ciudadanos pacíficos; las tropas desobedecen á sus jefes, declarándose en abierta rebeldía contra ellos, y rota toda disciplina militar, abandonan los cuarteles y se licencian sin permiso de las autoridades; el comercio está paralizado; la industria sufre enorme quebranto, del que Dios sabe cómo y cuándo podrá reponerse, y el país será quien, á la postre, sufrirá las consecuencias de la imprevisión de los malos gobernantes que laboraron, acaso inconscientemente, por la caída de una Monarquía católica y por el advenimiento de una República impía y anárquica.

Nosotros hemos recibido noticias particulares que confirman en todas sus partes cuanto esas crónicas y telegramas dicen, poniendo negras tintas en el espantoso cuadro que, para escarnio de la civilización y de la cultura, ofrece al mundo la reciente República lusitana.

Veán nuestros gobernantes, vean el Sr. Canalejas y sus compañeros si á España le conviene consentir que las logias masónicas del extranjero continúen influyendo en la marcha de su política; vean si le conviene que continúen en la impunidad los apóstoles de la revolución, los predicadores del atestado, los enemigos del orden y de la paz de los espíritus, los agitadores que predicán la desesperación, el saqueo y el incendio como panacea de nuestros males, los que hacen la apología del antimilitarismo, recomiendan la indisciplina y reparten en los cuarteles hojas en que se predica la matauza de los jefes y la desmoralización de los soldados.....

España, señores gobernantes, ha de

mirarse en el espejo de Portugal, para prevenirse y evitar los males que hoy son aún remediabiles, pero que pueden llegar á ser fatales si persistís en cerrar los ojos á la realidad.

### San Rafael y Tobías.

#### DE VIAJE

Dejando la altiva Nínive marcha al país de los medos Tobías, acompañado de un noble gentil mancebo, que si no es un ángel santo, muy bien merecía serlo: vílatico y bordón llevan, traje llevan de viajeros, y un fiel perrito los sigue dando saltos de contento. En su primera jornada acampan los pasajeros á la ribera del Tigris, que en sus rumorosos ecos y al voltear de sus ondas leyendas cuenta y misterios.

A lavar sus pies Tobías descende á un remanso lido, cuando ve que á devorarle se lanza con botes fieros y con fieros coletazos un gran pez de horrible aspecto, de metálicas escamas, de ojos brillantes eléctricos, de sanguinolentas fauces, de agudos dientes de acero; ¡ay! Señor, que me acomete, grita Tobías; prendido de las branquias, dice el guía, y abrid su vientre sin miedo, que servirán de remedio.

Levantán su tienda y vuelven á caminar los mancebos, y á la vista de Ecbatán, la capital de los Medos, la de los muros pintados, la de paraísos bellos, ¿dónde, pregunta Tobías, mi amigo, queréis pararnos? Vive aquí, responde el guía, Raguel, varón rico y bueno, de tu tribu y parentela y visitarle debemos; que con su bella hija Sara ha de ser tu casamiento. Y de Raguel en la casa hospedaje recibiendo, Tobías hace con Sara de santa boda el concierto, mientras á Raguel marchando, cobra su buen compañero la deuda que con su padre tiene pendiente Gabelo.

#### REGRESO

¿Y por qué tan largo viaje habréisme consentido, oh lumbré de nuestros ojos, de nuestra desgracia alivio, bécule en nuestra vejez, retoño nuestro, querido? Así, con amargo llanto, así, con hondos suspiros, Ana, madre de Tobías, sale llorando al camino, añorando desde un cerro por ver si viene su hijo;

y divinando á lo lejos dos sombras de peregrinos, sin aguardar su llegada, lleva la nueva al marido, al ciego anciano Tobías, que tropezando y sin tino sale al encuentro guiado de pequeño lazarrillo á tiempo que el perro entraba moviendo el rabo festivo. Abrazáronse llorando los Tobías padre é hijo, y al sentir el ciego anciano que de sus ojos ungidos con la hiel del pez caían las escamas, así dijo: Señor, tú me castigaste, seas por siempre bendito, que me has sanado y has hecho que viése salvo á mi hijo, unido á la bella Sara, que en dote espléndido y rico la mitad de la substancia de Raguel traerous quisio, todo á Tí y á ese buen Guía, que nos mandaste, debido.

(Continuará.)

### TOLEDO EN VALENCIA

A la Exposición Nacional de Valencia, gallarda manifestación de la cultura y del progreso españoles, han concurrido todos los más importantes y valiosos elementos de la intelectualidad de nuestro pueblo, dando un solemne y rotundo mentís á quienes afirman que estamos en un grado enorme de incultura y atraso.

Lejos de ello, la Exposición Valenciana ha servido para demostrar una vez más que España puede codearse con los países más adelantados y figurar dignamente en el concierto de las naciones más cultas y progresivas.

Yo he experimentado una íntima, viva, extraordinaria satisfacción al enterarme de que Toledo ha logrado un verdadero triunfo en esa Exposición, obteniendo medallas de oro y plata toledanos distinguidísimos, cuya labor callada, constante, modesta, bien merece ser estimada y aplaudida sin reservas, conocida por todos y por todos admirada.

Con medalla de oro ha sido premiada una Gramática Inglesa, á cuyos autores, D. Mauricio Pérez y D. Alfredo Martínez-Leal, Capitanes de la Academia de Infantería, que ocultan modestamente sus nombres bajo el doble pseudónimo *Morris-Alfred*, envío mi más sincera felicitación.

También con medalla de oro ha sido premiado el ilustrado y modestísimo Maestro de la Escuela pública municipal del primer distrito, D. Julio Escalante y Martín, por trabajos ejecutados bajo su inteligente dirección, por los alumnos de dicha Escuela. Yo no quiero hablar de este Maestro, joven y laborioso, con el que me ligan lazos de sincera y profunda amistad. Le envío mi enhorabuena y recuerdo á la Junta local de primera enseñanza los méritos del Sr. Escalante.

Con medalla de plata ha sido premiada una «Agricultura para niños», cuyo autor es D. Francisco Ampudia Sánchez, Director del Colegio de San Ra-

fael. El Sr. Ampudia es también hombre joven, trabajador, modesto é ilustradísimo y bien merece que todos le rindan el sincero y entusiasta aplauso que yo, desde estas columnas, le tributo.

Por último, también con medalla de plata han sido premiados una Memoria técnica y unos trabajos caligráficos del Sr. D. Juan Hidalgo, culto Profesor de la Escuela Normal de Maestros, al que, como á los anteriores, felicito.

Para terminar, sépase que este éxito es puramente toledano, pues todos los premiados en la Exposición de Valencia, excepto el Sr. Hidalgo, son hijos amantísimos de Toledo y para Toledo son todos sus amores, sus entusiasmos y sus afanes.

Toledo les debe gratitud y amor.  
Cirauqui.

### Desde Madrid.

El consabido, y crónico, desde que nos gobiernan los liberales, capítulo de huelgas, ofrece poca variación desde mi carta del pasado lunes á hoy. En Sabadell fracasó el intento de huelga general, pero las circunstancias no varían y la industria está sufriendo un gravísimo quebranto que, como es lógico, á nadie perjudicará tanto como á los propios huelguistas. La huelga de Barcelona tampoco mejora, habiéndose producido nuevas colisiones entre huelguistas y *esquivols*, á consecuencia de las cuales ha habido varios heridos, á pesar de lo cual el Gobierno seguirá tan contento, felicitándose de que estos conflictos se resuelvan sin derramamiento de sangre..... La huelga del arsenal de El Ferrol toma caracteres graves. ¡Si les digo á ustedes que es una bendición esto de las huelgas!

Sigue el Ministro de Estado celebrando conferencias con el enviado extraordinario del Sultán de Marruecos y seguimos todos los españoles sin enterarnos de la inmensa importancia que tienen esas conferencias, de las que muy bien pudiera resultar, al decir de personas que deben estar enteradas de esta clase de asuntos, que España se viera precisada á tomar graves y trascendentales determinaciones de carácter bélico, seguramente más importantes que la pasada campaña llevada á cabo por nuestro valeroso y gloriosísimo Ejército contra los montaraces rifefios.

El General García Aldave, Capitán General de Melilla, ha pedido 5.000 hombres mas, con objeto de aliviar el pesado servicio de nuestras tropas en las líneas avanzadas de nuestras posiciones. Es casi seguro que dichas fuerzas saldrán pronto para la plaza africana.

Los republicanos están que trinan con el fracaso de la manifestación que, para celebrar el triunfo de la República en Portugal, organizaron y celebraron el pasado domingo. Me consta que entre ellos ha habido varios disgustos por pretender echarse los unos á los otros la culpa del mal éxito. ¡Qué tontos! ¡No se habrán enterado aún de que la sola causa fué el abandono en que los dejó Canalejas, no enviándoles, como otras veces, á los Diputados, Senadores y demás elementos que en diversas ocasiones les prestara!.... Y ya que

hablo de estas gentes, diré lo más diplomáticamente que me sea dable, que al compañero Pablo Iglesias le huele la cabeza a pólvora, pues hay una determinada colectividad que está decidida á no mezclarse en política, pero á no tolerar que se continúen ciertas propagandas en las que, cobardemente escudados en impunidad constitucional, se instiga á la rebelión y á la indisciplina. Se dice que todos los buenos patriotas, todos los partidarios del orden, están al lado de dicha colectividad.

En la Cámara Alta ha terminado el debate político, en el que el Sr. Canalejas ha tragado saliva y bilis en cantidades extraordinarias. La discusión del proyecto de ley llamada del *candado* va á dar mucho juego y promete ser animadísima, á juzgar por los preparativos de las oposiciones. El Marqués de Pidal ha pedido una porción de datos, antecedentes y documentos, con los cuales piensa atacar duramente al Gobierno.

En el Congreso continúa la discusión de la desdichada obra económica del Sr. Cobián, por todos conceptuada de pésima, pero por nadie combatida con todo el empeño que merece, ya que la marcha financiera de los Gobiernos es la que más puede contribuir al bienestar y prosperidad del país.

Las noticias que vienen de Portugal son desconsoladoras, acusando un estado de desmoralización y de anarquía tan grandes, que asusta y apena el ánimo pensar en la suerte que espera al país vecino si Dios no se apiada de él y le ilumina. Yo estoy horrorizado de ver que esos vandálicos actos y esos feroces atropellos se hacen y perpetran en pleno siglo XX y al grito de ¡viva la libertad!, proferidos por hombres borrachos que ni ante el honor del uniforme militar se detienen en su brutalidad salvaje.

¡Y á eso le llaman progresar nuestros intelectuales!... ¡Serán bárbaros!... Siliceo.

## De la semana.

**Presentación de credenciales.**—El día 18 del actual, y con el ceremonial de costumbre, tuvo lugar el acto de presentar sus credenciales el nuevo ministro plenipotenciario de Venezuela en Madrid, Sr. Domicé.

No hubo discursos, y después de terminado el acto y de conversar muy agradablemente con nuestro Monarca, el distinguido diplomático cumplimentó á las Reinas D.<sup>a</sup> Victoria y D.<sup>a</sup> María Cristina. Después de salir de Palacio hizo las visitas reglamentarias al Gobierno.

**El Cardenal Aguirre.**—Entre los diferentes Purpurados que se encuentran en Madrid, con el propósito de discutir la ley del candado, figura nuestro Eminentísimo Sr. Cardenal, el que al ir á saludar á S. M. el Rey, éste le recibió con vivas muestras de simpatía.

**Los estudiantes portugueses.**—Con motivo de la apertura de Curso en la Universidad de Coimbra, un grupo de estudiantes, al entrar en las aulas, realizó una ruidosa manifestación de desagrado hacia los profesores reaccionarios, rompiendo los retratos del Rey y el mobiliario escolar, y gracias á la intervención del Gobernador civil se logró apaciguar los ánimos.

El Consejo de Ministros, en vista de estos incidentes, acordó que fuese á dicha capital el Ministro del Interior, para tomar las medidas á que haya lugar.

**Va para largo.**—Contestando el señor Canalejas á las preguntas que se le han hecho, de que si eran ciertos los rumores de crisis ha, dicho: Yo creo que la única manera de hacer algo útil para el país, es permanecer en el Poder bastante tiempo, y á ello estoy resuelto, así como á no cambiar los Ministros. Si uno de éstos necesita descanso, se le concede y en paz. Si está enfermo, se le cura, y si da un tropiezo, se le levanta fortificándole.

El hombre propone y Dios dispone. **Jefatura que se tambalea.**—Antiguos

y prestigiosos liberales de Zaragoza han dirigido una carta al Sr. Moret, manifestando que, en manera alguna, aceptan la jefatura del Sr. Canalejas, y que les mande sus instrucciones, que serán seguidas al pie de la letra.

Esta noticia ha producido gran revuelo en la alta política.

De no aceptar el Sr. Moret la representación con que le brindan los liberales zaragozanos, éstos seguirán la política del Sr. Sagasta.

**El estado de la república de Portugal.**—Se habla mucho y con verdadera insistencia en los Centros políticos de Portugal, que los Ministros del nuevo Gobierno, de Hacienda, de Obras públicas y de Guerra, harán dimisión de sus cargos por diferencias habidas con compañeros de Gabinete.

Con este motivo reina una gran excitación en dichos Centros.

**El buen corazón de Canalejas.**—Los religiosos expulsados de Portugal, que en su mayor parte se habían refugiado en España, les ha concedido el Sr. Canalejas tres días para que descansen, en virtud de la petición hecha por varios Prelados y superiores de casas religiosas.

**El viaje de los Reyes.**—Hoy saldrán para la hermosa ciudad levantina nuestros Soberanos, acompañados del señor Canalejas.

Durante la estancia de los Reyes en Valencia, se proyectan varios festejos, entre los que figuran el de que S. M. el Rey descubra en la Universidad una lápida de los estudiantes que heroicamente lucharon en la guerra de la Independencia.

## DESAHUCIO

Tuve un tiempo un ataque cerebral, y de resultas me quedé pelona, perdiendo el chapitel y la corona y una ceja llevome el vendabal.

He tenido consulta medical, y un gran especialista de esta zona dice que de tan rancia y vejeconca voy á morir sin remediar mi mal.

Mi desahucio es próximo y es cierto, ya testé y confesé ante el señor Cura; ya no podré doblar por ningún muerto.

Y lo que más aumenta mi amargura es no hallar ningún bolsillo abierto que me pague mortaja y sepultura.

La Torre de Carranque.

## ¡Progreso espiritual!

### La Comunión de los niños.

¿Te chocas, lector amigo, el epígrafe? No te choques. Nunca más necesario que hoy hablar de ese progreso, ya que por doquier y a voz en grito se habla de progreso, adelante....

Y efectivamente. Se adelanta, se progresa en adelantos materiales con celeridad pasmosa. Cada día somos sorprendidos con nuevos y prodigiosos inventos: automóvil, dirigibles....

Soy el primero en aplaudir. Mas ese adelanto ni es todo, ni solo, lo que un perfecto progreso reclama.

Una sociedad enorgullecida de sus adelantos materiales, pero abita y carcomida su médula por letales vicios, no recuerdan la fruta del Asfaltitez.

El verdadero progreso humano, no sólo consiste en el adelanto material de los pueblos, sino en la armónica marcha de ambas esferas: espiritual y material.

No hay, pues, verdadero progreso en una sociedad, cuando adelantando en lo puramente material, se ve á esa misma sociedad engolfarse y revolcarse en la más asquerosa sentina de refinados vicios, á que suele llegar, como consecuencia de su vida muelle (efecto de sus mismos materiales adelantos), la que en manera alguna puede ni debe confundirse con la vida suave (como magistralmente defiende nuestro inmortal Balmes, en su áurea obra «El Protestantismo comparado con el Catolicismo»), resultado del armónico progreso de ambas esferas.

A pesar de todo, suelen las naciones generalmente avanzar y progresar en el vicio, justamente que con sus materiales conquistas.

Mas, sabido es, lo que el principio teológico dice: «Deus, sicut non abundat in superbiis, ita nec deest in necessariis».

Y como necesario es progresar en el espíritu en armonía con el progreso de la materia, y esta necesidad era mucho más sentida á medida que la sociedad se alejaba más y más del progreso espiritual, y como Dios suscita hombres ó instituciones que subvengan á las necesidades en el transcurso de los tiempos fuertemente sentidos, suscitó al presente un hombre.

Este hombre es el Papa actualmente reinante, nuestro Sumo Pontífice Pío X que, al subir al Pontificado Solio y extender su penetrante mirada de águila sobre la faz de la tierra, vió con dolor lo lánguido de la fe, la indiferencia en las obras, y lo que es aún peor, el progreso del vicio hermanado como su hermana con el progreso de la materia, y exclamó con angustioso acento que, en todo el orbe ha resonado, su vehemente deseo de «Instaurare omnia in Christo» y poniendo manos á tan colosal obra y viendo que la indiferencia y el progreso del vicio avanza por lo separada y olvidada que la sociedad vive de su Dios

### ¡Porque no comalga!

expresa su caluroso anhelo y si posible fuera mandato, de que todos los hombres se acerquen y confundan con su Dios, por medio de la Comunión, no ya solamente frecuente, sino en lo posible diaria.

### ¡Gloria al inmortal Papa Pío X!

Hablar de Comunión diaria cuando á duras penas y por contadas personas se hacía la Comunión frecuente, ha sido un colosal pensamiento, bastantemente sobrado para inmortalizar su nombre con el de

### ¡Papa de la Eucaristía!

Si se realizara ese colosal pensamiento, bastaría por sí solo para transformar en absoluto la faz de la tierra.

Comprendió el Papa en su claro talento los múltiples pretextos que habrían de oponer añejas costumbres y concedió toda clase de facilidades para su realización, dando alientos y desvaneciendo jansenísticos escrúpulos.

Y los niños, gestarían fuera del alcance de estos deseos del Papa?

Esta pregunta puede referirse al Cuándo y al Cuánto.

En cuanto al primer extremo, ó sea, en cuanto á la edad en que para el niño empieza la obligación de cumplir el precepto, empezando á la par el derecho á la Comunión en beneficio de su alma, hay que confesar, aunque triste sea el decirlo que, en daño del niño, se ha estado generalmente en lamentable equivocación.

Se ha retenido y desgraciadamente aún se retiene, por culpa de unos ó de otros, ó de todos, á los niños hasta los diez, once, doce y no es raro encontrar niños de trece, catorce y alguna vez de más, sin haber hecho aún su primera Comunión.

El resultado no puede ser más deplorable. ¡digno de llorarse con lágrimas de sangre!

¡Cuándo en esas edades se concede al niño la Comunión; cuando su naturaleza se pone en contacto con la carne de Cristo.... estavo ya embadurnada (la naturaleza del niño) con repugnantes pecados!!

A evitar este terrible mal, tiende la primera disposición que, entre otras, referentes á la primera Comunión de los niños, ha establecido la Sagrada Congregación de la disciplina de los Sacramentos, en reciente Junta general de 15 de Julio del presente año, que copio y dice así: 1.<sup>o</sup> «La edad de la discreción, tanto para la Confesión como para la Sagrada Comunión, es aquella en la cual el niño empieza á razonar, esto es, hacia los siete años, poco más ó menos. Desde este tiempo comienza la obligación de satisfacer á los dos preceptos de la Confesión y de la Comunión.»

Como la causa, motivo ó pretexto de la demora de la primera Comunión de los niños, suele ser la carencia, según dicen, en el niño, de los bastantes conocimientos á tan augusto Sacramento referentes, añade la Sagrada Congregación:

«Para la primera Confesión y para la primera Comunión no es necesario un conocimiento pleno y perfecto de la Doctrina cristiana. Sin embargo, el niño habrá de ir aprendiendo después, y por grados, todo el Catecismo á medida que se vaya desarrollando su inteligencia.»

Por si pareciera vaga esta disposición, puntualiza mucho más en la siguiente, que dice así:

«El conocimiento de la Religión que se requiere en el niño para que se prepare convenientemente á la primera Comunión, es aquí por el cual conozca, según sus alcances, los misterios de la misma, cuyo conocimiento es necesario para la salvación con necesidad de medio, y además distinga el Pan Eucarístico del pan común y corporal, para que pueda acercarse á la Santísima Eucaristía con la devoción que su edad permite.»

Que el niño pueda comalgar frecuentemente, está fuera de toda duda.

F. Javier Moreno.

Presbítero.

(Continuará).

## Automóviles baratos

Probablemente dentro de uno ó dos años habrá cambiado por completo la vida de los habitantes de todas las grandes ciudades, por efecto de la nueva batería eléctrica que Mr. Edison ha ensayado con gran éxito en un tran-

via de Nueva York en el que iban 25 personas.

Con el nuevo aparato podrá andar un coche catorce horas ó más sin necesidad de cargar de nuevo la batería compuesta de reactivos de níquel y álcali en lugar de los plomos y los ácidos que ahora se emplean. Además, las nuevas pilas pesan mucho menos que las antiguas.

Con una batería de sesenta elementos, que en total pese menos de media tonelada, puede transportarse á 1.600 kilómetros de distancia un carro de una tonelada con la ventaja de poder cargar las pilas en pocos minutos cuando dejan de suministrar fuerza.

Si el acumulador de Edison llega á ser el tipo del porvenir ó si alguien inventa algo mejor más barato, es seguro que no está muy lejano el día del automóvil verdaderamente económico. En vez de los coches ligeros que ahora se venden á 3.500 ó 4.000 francos, tendremos automóviles provistos de baterías de acumuladores, garantizados por cuatro años por 750 francos. Los coches movidos eléctricamente no necesitarán los cuidados de ningún perito, pues, según la frase de Edison, serán coches á prueba de ignorantes.

Cuando llegue el día en que todas las familias de la clase media posean un automóvil de este tipo, todas las casitas de las afueras tendrán su garage correspondiente, y, como les será difícil tenerlo á los que vivan en el centro de la ciudad, la mejor solución será probablemente la de construir los garages en las azoteas de todos los edificios de muchos pisos á los cuales se subirán y bajarán por medio de los ascensores especiales. En las casas particulares, de estilo antiguo, se podrán utilizar los sótanos empleando para sacar y meter los coches un plano inclinado ó un sencillo ascensor eléctrico ó hidráulico. Los arquitectos en Norte América se ocupan ya del problema del automóvil barato y de su cochera.

En el nuevo automóvil no harán casi falta los chauffeurs, pues la mayoría del público guiará por sí mismo su coche.

## UN DIARIO CATÓLICO

—¿Otro?

—Sí, señor, otro. Y muy católico, sin resabios de liberalismo.

—¿Será *El Debate*?

—No, señor; no es *El Debate*, que recomiendo también á los lectores de *EL CASTELLANO* por su amplia información y por su doctrina netamente católica. Tendrá el Diario Católico de que hablo hoy, mayor, mucho mayor circulación; como que no bajará la tirada de 250.000 ejemplares.

—¿Y de información, qué?

—¿De información? Habrá pocos que le aventajen: su información será universal. Universal porque las noticias que dará serán de todas las partes del mundo y aun á veces las traerá de *Ultratumba*.... Universal también, porque se ocupará de todo, de política, de religión, de historia, de ciencias; traerá cuentos humorísticos, charadas, acertijos, problemas; se ocupará también de cosas útiles á las familias, recetas para cosas caseras, para cocina, ropas, muebles; hablará en confianza á los lectores de cosas tocantes al cuerpo y.... también de cosas tocantes al alma.... En fin, dudo que haya Diario Católico más variado, mejor informado y más formal y puntual en servir á sus lectores.... Ni un solo día les faltará.

—¿Ni un solo día?

—Sí, señor, ni un solo día; y aun le tendrá los días de fiesta, sin que por ello falte á los preceptos, ni necesite permiso de la autoridad eclesiástica....

—¿No lo entiendo!

—Ya lo entenderás, y he de advertirte que se ocupará siempre de asuntos de actualidad; es decir, que dará á cada día lo suyo.

—¿Y de precio?

—¡Ah! de precio, casi no te lo quiero decir: es tan barato que llega á lo increíble, á lo fabuloso: figúrate un Diario Católico con buena información





**No bebas más,  
este vicio no es más que  
nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos azúcares y bebidas, sin conocimiento del intemperante.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

**COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres 492**

**Depósitos:** En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle E. la Plata, núm. 27. En Calzada de Oropesa, Farmacia de D. Justo Fernández. — Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Conregado, Medelán, 9.



## ESTATUARIA RELIGIOSA CARTON MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir é indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima, etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse á plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS  
**SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA**  
COMERCIO, 10.—TOLEDO



## DROGUERIA Y PERFUMERIA DE JULIO GONZÁLEZ Y HERMANOS

La mejor surtida en tubos de colores al óleo, pastillas de acuarela, pinceles, telas y postales preparadas, paletas de pintor, barnices para cuadros, purpurinas y esmaltes.

Ortopedia, gomas, específicos y aguas minerales.

Especialidad en inciensos y gomas de Arabia, de calidades escogidas.

Agua de Colonia y Ron-Quina, desde 2,50 pesetas el litro.

Placas y películas fotográficas, postales y papeles sensibilizados, reveladores y vero-fijadores, cartulinas, prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas, tripodes y toda clase de accesorios.

Máquinas fotográficas desde 10 pesetas en adelante.

Visítad esta casa: es la más económica.

Calle de Garcilaso de la Vega, núms. 1 y 3, TOLEDO

## Gutenberg, Imprenta Moderna Capuchinas, 2—Toledo—Teléfono 89.

### RELIEVES EN BLANCO Y EN COLORES

Se hacen en oficios, volantes, cartas, tarjetas, títulos de sociedades y entidades oficiales, etc., haciendo los encargos con quince días de anticipación.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

## Gran taller de Coches y Agencia de Transportes

de la

**Empresa de coches de los Ferrocarriles**

de

**Madrid, Zaragoza y Alicante.**

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

## JUAN MARTÍN BURRIEL

ANTIGUA CONFITERIA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

**LECHUGUINA**

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

Antigua fundición de campanas

de

**Constantino de Linares Ortiz**  
Carabanchel Bajo, MADRID

FUNDICIÓN DE CAMPANAS



PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

## B. Cortecero.

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—  
Plaza de la Magdalena, núm. 11,  
Toledo.

## Taller de escultura

restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 » .....	14 y 16		1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 » .....	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.